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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Extorsión, delito imparable; alcanza niveles récord 
De enero a mayo suman 4 mil 673 víctimas, 28.8% más que en el mismo lapso del año pasado; 
especialistas critican que el gobierno no dimensiona el impacto para el país 

 
Delgado pide unidad a aspirantes de Morena 
Niega actos anticipados de campaña 

 
Dejan en Chapultepec mercurio y arsénico 
La zona fue ocupada por la fábrica de cartuchos y explosivos de Sedena 

 
Vicepresidenta electa tiende mano a derecha y guerrillas 
Francia Márquez, triunfadora de la elección colombiana en fórmula con Gustavo Petro, anuncia 
ministerio por la igualdad, las mujeres y los derechos de la comunidad LGBT+ 

 
Calvario de habitantes de NL en busca de un poco de agua 
Heineken ofrece surtir líquido 

 
Alistan otro plan antiinflacionario 
AMLO. Trabaja el gobierno en una política para reducir precios de los alimentos 

 
Legitimación de contratos laborales no concluirá en el plazo legal fijado 
Faltan en promedio casi 1,000 al mes hasta mayo de 2013 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Prepara López Obrador plan para bajar precios de alimentos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/prepara-lopez-obrador-plan-para-bajar-precios-
de-
alimentos/1521809?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
El Gobierno de la República trabaja en una nueva estrategia para reducir el 
costo de los alimentos en el país y así hacer frente al proceso inflacionario 
que se vive en todo el mundo. Sin proporcionar mayores detalles sobre su 
contenido, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador dijo que 
la medida se sumará al plan antiinflacionario dado a conocer hace varias 
semanas y que involucra a productores y distribuidores para no aumentar 
el precio de 24 productos de la canasta básica.  
Como ya saben se quitaron los aranceles para poder importar alimentos de 
todo el mundo y estamos llevando a cabo otra política también orientada a 
reducir los precios de los alimentos, pero no quisiera yo adelantar nada 
todavía, va a ser algo bastante, bastante importante, estamos trabajando en 
eso", adelantó ante los periodistas. 
 
Monreal recomienda al “club de las corcholatas” tener cuidado 
y no violar la ley electoral  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-advierte-corcholatas-que-violan-la-ley-al-
hacer-promocion-anticipada-rumbo-2024 
Luego de que el pasado fin de semana, el canciller Marcelo Ebrard encabezó 
un evento en el que se presentó como “corcholata” reconocida porque el 
presidente lo destapó cinco veces, el senador Ricardo Monreal advirtió a los 
aspirantes a la Presidencia de la República que se han adelantado para 
promoverse, que tengan con mucho cuidado con la ley. 
En entrevista, el líder de la bancada de Morena y presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, remarcó que es un error despreciar la ley 
y violar la Constitución con ese tipo de actos públicos.   
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Concentran seis estados los homicidios dolosos; Guanajuato, 
30% más en un mes  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/21/politica/003n1pol 
Durante la presentación del informe mensual de seguridad pública, la 
secretaria del ramo, Rosa Icela Rodríguez, afirmó que la incidencia de delitos 
federales bajo 26.6 por ciento desde que alcanzó su máximo histórico en 
enero de 2019, de 9 mil 62 a 6 mil 644 en mayo pasado, si bien hubo un ligero 
repunte con respecto a abril de 2022. En contraste, los homicidios dolosos 
en el país se incrementaron 10 por ciento entre abril y mayo al pasar de 2 mil 
544 a 2 mil 833, en parte por el aumento de casi 30 por ciento en Guanajuato, 
donde subieron de 227 a 299. En el reporte del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública presentado en la conferencia 
presidencial, Rodríguez reconoció que tanto el secuestro como la extorsión 
tuvieron un alza en el periodo. En el secuestro, un delito del fuero común, 
aumentó de 47 en abril a 77 en mayo, un 60 por ciento, en tanto que la 
extorsión presentó un crecimiento de 28 por ciento. 
 
Delgado pide unidad a aspirantes de Morena; niega actos 
anticipados de campaña  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/delgado-pide-a-corcholatas-y-corcholatos-no-
dividir-al-partido/1521857 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, llamó a los aspirantes a la 
Presidencia de la República a mantener la unidad del partido y respetar los 
acuerdos y las leyes.  Tras dar a conocer la ruta que seguirá la fuerza política 
para elegir a sus nuevos dirigentes a nivel nacional y estatal, el líder 
morenista subrayó que el método por el que se definirá al abanderado 
presidencial será la encuesta. Esto luego de que, en diversas ocasiones, 
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, ha dicho que 
hará todo lo posible para que el candidato de ese partido a la Presidencia 
surja de un proceso de elección interno organizado por el Instituto Nacional 
Electoral (INE), y no de una encuesta, ya que estos ejercicios son vulnerables 
a ser alterados. 
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Mi encarcelamiento, para afectar a Monreal rumbo a 2024: José 
Manuel del Río Virgen  
https://www.milenio.com/politica/jose-manuel-rio-encarcelamiento-afectar-monreal-mc 
José Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Junta de Coordinación 
Política del Senado, acusó que su encarcelamiento por seis meses en el 
penal de Pancho Viejo tuvo la intención de afectar al senador Ricardo 
Monreal en sus aspiraciones presidenciales y a Movimiento Ciudadano. 
"Entonces ellos ligaron muy bien la idea de que si Monreal tiene como 
segundo a José Manuel del Río Virgen y es un asesino, como me quisieron 
pintar, entonces Monreal defiende a asesinos. "Y si Del Río es amigo de 
Dante Delgado porque fundó con él Convergencia por la Democracia y 
luego fue Movimiento Ciudadano (...) entonces Movimiento Ciudadano es 
un movimiento político fallido, vamos a meter a la cárcel a Del Río y 
descarrilamos dos grandes proyectos", acusó. 
 
Extorsión, delito imparable; alcanza niveles récord  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/extorsion-delito-imparable-alcanza-niveles-record 
Michoacán, lo que elevó su precio, son casos que reflejan que la extorsión 
está imparable y que en la administración del presidente Andrés Manuel 
López Obrador alcanzó niveles históricos de incidencia. Las cifras del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) 
así lo demuestran: en los primeros cinco meses de este año suman 4 mil 673 
víctimas de este delito en las 32 entidades, esto es, un aumento de 28.8% si 
se compara con las 3 mil 628 del mismo periodo de 2021. 
En la incidencia mensual, abril de este año alcanzó el máximo histórico de 
mil 142 víctimas de extorsión; le siguen mayo, mil 116; marzo, 944; febrero, 
729, y enero, 742 casos. 
 
México, tercero con más inflación en AL  
https://www.reforma.com/mexico-tercero-con-mas-inflacion-en-al/ar2423204?idorigen=1 
Los precios de los alimentos y bebidas han registrado incrementos en los 
países de América Latina y México ocupa una de las primeras posiciones. 
Durante marzo de 2022 la inflación de alimentos y bebidas en México fue de 
12.1 por ciento, colocando al País como el tercero con la inflación más alta en 
América Latina para ese periodo y siendo todavía mayor a la de febrero de 
2022 que registró 11.7 por ciento, de acuerdo con la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe (Cepal).  
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Colombia fue la nación que encabezó la lista al registrar una inflación en el 
rubro de dichos productos de 23.5 por ciento en marzo pasado, seguida de 
Paraguay con 16.2 por ciento, según la Comisión. 
 
Arriesga inflación al sistema financiero mexicano  
https://www.reforma.com/arriesga-inflacion-al-sistema-financiero-
mexicano/ar2423393?v=2 
Una inflación mayor a la esperada se ubicó entre los principales riesgos 
externos e internos para el sistema financiero en México. La Percepción 
sobre el Riesgo Sistémico, una encuesta semestral que levanta el Banco de 
México (Banxico) entre los directores de administración de riesgos de 
diversas instituciones financieras, reveló que creció la inflación como factor 
para el riesgo financiero. En la lista de los principales riesgos financieros 
externos percibidos por las instituciones del País, este factor aumentó de 43 
a 60 por ciento para mayo 2022. En tanto, los cambios desordenados en las 
tasas de interés extranjeras aumentaron la percepción de riesgo para el 
sistema financiero de 56 a 70 por ciento. 
 
Dejan en Chapultepec contaminación por mercurio y arsénico  
https://www.reforma.com/dejan-en-chapultepec-contaminacion-por-mercurio-y-
arsenico/ar2423392 
El suelo de la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec, una de las zonas 
en las que el Gobierno federal impulsa el proyecto cultural prioritario del 
sexenio, fue diagnosticado con contaminación por metales pesados, como 
mercurio y arsénico, que rebasan los límites previstos por normas 
mexicanas y estadounidenses. Por décadas, el lugar fue ocupado por 
fábricas de cartuchos, pólvora y explosivos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y ahora la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la 
Ciudad de México busca, pero no ha encontrado, una empresa especializada 
para inspeccionar a detalle los terrenos y edificios en 73 hectáreas, así como 
filtraciones hacia pozos y hacia el río Tacubaya. 
 
Financiamiento a partidos aumentó 25% en ocho años  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/financiamiento-partidos-aumento-25-en-ocho-
anos 
En los últimos ocho años, el presupuesto público que reciben los partidos 
políticos en la Ciudad de México ha crecido en 25%; mientras que, en el 
mismo periodo, por ejemplo, el recurso otorgado al Instituto Electoral 
capitalino se ha reducido en 23.5%. 
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De acuerdo con información del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), consultada por EL UNIVERSAL, en 2015 las instituciones políticas 
recibieron 378 millones 161 mil 96 pesos para realizar sus actividades 
ordinarias y específicas. En tanto, para 2022 este financiamiento alcanzó 472 
millones 545 mil 289 pesos. Morena es el partido que ha tenido mayor 
incremento en su financiamiento público, por los votos, pues pasó de 7 
millones 357 mil 668 pesos a 162 millones 588 mil 657 pesos. 
 
Ante cortes en suministro, colonos de NL buscan agua en 
tomas públicas  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/21/estados/028n1est 
Monterrey, NL., Residentes de colonias de cuatro municipios de la zona 
metropolitana acuden desde la noche del domingo a plazas, parques 
públicos y camellones, donde hay cisternas y pozos, a llenar sus recipientes 
con agua; en algunos casos tienen casi una semana sin el líquido. 
Colonos de Ignacio Allende, en Guadalupe, relataron que tardaron en 
abastecer un garrafón de 20 litros hasta media hora, por lo que se formaron 
largas filas desde las 21 horas del domingo y hasta la madrugada del lunes. 
 
La vicepresidenta electa tiende la mano a la derecha y a la 
guerrilla  
https://www.milenio.com/politica/vicepresidenta-electa-tiende-mano-derecha-guerrilla 
Francia Márquez, la vicepresidente electa de Colombia y primera 
afrodescendiente en lograr ese puesto, habló en Prisa Media para hacer un 
llamado a los diferentes grupos, como el uribismo, a hacer la paz y también 
felicitó a Rodolfo Hernández, candidato derrotado, por su campaña. “Mando 
un saludo a toda Colombia con mucho amor y alegría. Hoy no solo ganó 
Gustavo Petro y Francia Márquez, hoy ganó Colombia. Felicitamos también 
a Rodolfo Hernández y Marelen Castillo (aspirante a la vicepresidencia). 
Esperamos construir en nombre de Dios un país en paz con dignidad y 
oportunidades, que haya justicia y equidad. Debemos ir hacia adelante”, 
señaló.  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-tensa-relacion-entre-
mario-delgado-y-monreal 
Morena continuará con su estrategia de fortalecer al movimiento rumbo a 
2023-2024. Nos dicen que similar a lo que ocurrió hace un par de semanas, 
el próximo domingo se realizará un acto en Torreón, Coahuila. Esta vez, nos 
hacen ver, el líder nacional, Mario Delgado, enfatizó que todos los diputados, 
senadores y demás militantes están invitados. “Todos están invitados, 
porque luego dicen que invito a unos y no a otros”, dijo el líder guinda, y nos 
comentan que la indirecta llegó hasta el coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, que no fue convocado al posicionamiento en el 
Edomex, y quien ahora se ha convertido en el principal crítico interno de 
este tipo de mítines, a los que ha calificado como actos anticipados de 
campaña y como una ilegalidad. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-21/op228764 
EN LA Suprema Corte de Justicia hay inquietud por lo que dicen que es un 
muuuy evidente conflicto de interés de Yasmín Esquivel Mossa. Resulta que 
la presidenta de la Segunda Sala atrajo un caso que ni le correspondía. Y lo 
peor no es eso. 
LO MÁS GRAVE es que el proyecto de sentencia de la ministra busca 
beneficiar, ¡agárrense!, a quienes fueron socios de su esposo, el ingeniero 
José María Rioboó; y con los que ha mantenido relaciones desde hace 
décadas. Se trata de la empresa Pinfra, que surgió de lo que fue la 
constructora Tribasa. 
NOMÁS para darse una idea desde dónde viene la relación, Rioboó y Tribasa, 
junto con Bombardier, ganaron en 1993 una licitación de 640 millones de 
dólares -¡de los de entonces!- para construir lo que iba a ser el Ecotrén, de 
Tlalnepantla a Bellas Artes, un proyecto que al final se descarriló. 
ACTUALMENTE Pinfra tiene un gran adeudo con los dueños reales de las 
tierras, en la zona de La Marquesa, donde construyó el tramo adicional de 
cuota de la autopista México-Toluca. ¿Y quién creen que puede salvarlos del 
pago? Exacto: la ministra Esquivel. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-tensa-relacion-entre-mario-delgado-y-monreal
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-tensa-relacion-entre-mario-delgado-y-monreal
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-21/op228764


 

 

 

 
FALTA VER si sus colegas Loretta Ortiz, Javier Laynez, Luis María Aguilar y 
Alberto Pérez Dayán se ponen del lado de la ley o del conflicto de interés. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1410 
Que el próximo 26 de junio Morena realizará otro mitin en grande, ahora en 
Torreón donde no solo convocará a los aspirantes morenistas al gobierno de 
Coahuila, que buscan arrebatarle el gobierno al PRI en 2023, sino que 
también será una nueva oportunidad para placear a sus corcholatas. Eso sí, 
antes de que haya otra diferencia, Mario Delgado aseguró que todos los 
cuadros del partido que quieran podrán asistir, en un claro mensaje al 
senador Ricardo Monreal, a quien no invitaron al evento de Toluca.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1410


 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Una madrugada en la estrategia contra el crimen  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/una-madrugada-en-la-
estrategia-contra-el-crimen 
Acaban de dar las seis de la mañana y aún está oscuro. El presidente López 
Obrador, de traje completo, camina cansado, arrastrando un poco los pies, 
somnoliento y con la cabeza gacha. Así llega y entra a la sala de Palacio 
Nacional donde se reúne de lunes a viernes a esa hora el gabinete de 
Seguridad. Los convocados lo reciben de pie. Destacan los militares: el 
general secretario de la Defensa y el almirante secretario de Marina, 
impecables. El presidente se sienta sin garbo, coloca un brazo haciendo 
escuadra sobre el escritorio y recarga la cabeza en su mano. Luce aburrido, 
aburridísimo.  
 
Mario Maldonado 
Gómez Urrutia vs. Alcalde y el caso ArcelorMittal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/gomez-urrutia-vs-alcalde-y-el-
caso-arcelormittal 
En agosto de 2021 la entonces titular de la Secretaría de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, rechazó una propuesta del presidente Andrés Manuel 
López Obrador para convertirse en la nueva secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, en lugar de Luisa María Alcalde. La ministra en retiro prefirió 
regresar al Senado para convertirse en la presidenta de la Mesa Directiva. 
Sin embargo, todo apunta a que sí terminó influyendo desde su nueva 
posición en las decisiones de la política laboral. 
 
Salvador García Soto 
El fracaso del Pacic  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-fracaso-del-pacic 
Hace exactamente un mes y medio que el gobierno federal y la iniciativa 
privada del país acordaron y lanzaron el Paquete contra la Inflación y la 
Carestía (Pacic) con el que ambos sectores se comprometían a “estabilizar 
los precios de 24 productos de la canasta básica” que, según dijeron aquel 
4 de mayo en la conferencia matutina de Palacio Nacional, donde el  
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presidente López Obrador reunió a líderes empresariales como Francisco 
Cervantes, del CCE, y Antonio del Valle, del CMN, ayudaría a “enfrentar la 
inflación y evitar que haya carestía de la vida, sin medidas coercitivas, no se 
trata de control de precios”. 
 
Héctor de Mauleón 
Historia de dos millones a más de 100 kph  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/historia-de-dos-millones-
mas-de-100-kph 
El viernes pasado escuché que había un tiroteo en calles de la colonia 
Anzures. Ese día, poco antes de las nueve de la mañana, dos agentes que 
circulaban a bordo de una motocicleta, sobre la congestionada avenida 
Thiers, vieron salir de unas oficinas a un hombre con uniforme de custodio. 
Les señaló a tres sujetos que huían en una motocicleta negra. “¡Me robaron 
una nómina que iba a entregar!”, les gritó. 
Vargas, el agente que conducía la motocicleta, serpenteó entre el tráfico. 
Los asaltantes se internaron en Kepler, hacia Ejército Nacional, y luego 
giraron hacia el Circuito Interior. 
 
Sergio Sarmiento 
Petro y la izquierda  
https://www.reforma.com/petro-y-la-izquierda-2022-06-21/op228766 
"Vamos a desarrollar el capitalismo en Colombia. No porque lo adoremos, 
sino porque tenemos primero que superar la premodernidad en Colombia, 
el feudalismo". Gustavo Petro 
Al final Gustavo Petro consiguió la Presidencia de Colombia con ayuda de la 
ineptitud del populista Rodolfo Hernández, su rival en la segunda vuelta, 
quien no hizo campaña pública ni ofreció políticas concretas fuera de una 
vaga promesa de combatir la corrupción. Hernández proyectó también una 
pésima imagen al viajar a Miami en plena campaña para resguardarse de 
unas supuestas amenazas de muerte, "no a plomo, sino a cuchillo". Lo que 
parecía destinado a ser una reñida segunda vuelta, se definió así en un fácil 
triunfo para Petro. 
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Carlos Marín 
Falsa “defensa” de García Luna  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/falsa-defensa-de-garcia-
luna 
Como ejemplo estelar de probable narcocorrupción, el ex secretario federal 
de Seguridad Pública en el gobierno de Felipe Calderón es recurrentemente 
mencionado en las mañaneras. 
El presidente López Obrador dijo ayer: 
“Ahora que los fiscales de Estados Unidos declaran que García Luna tenía 
sobornados a periodistas y que además tenía pensado eliminar a cómplices 
o testigos, era para que se transmitiera la noticia en todos los medios. No 
salió en los programas de radio, no salió en los periódicos, no salió en la 
‘telera’, no fue nota (desde luego que lo fue). Creo que uno o dos periodistas 
fueron los únicos que lo defendieron o que hablaron del tema 
defendiéndolo…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO, otra vez en el 24  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-otra-vez-en-el-24 
El viernes en Mérida, invitado por la convención anual de la Organización 
Nacional de Expendedores de Petróleo, Onexpo, que agrupa a propietarios 
de 12 mil 900 gasolineras en todo el país, reiteré que hoy no hay oposición 
que pueda vencer en las elecciones presidenciales de 2024 al candidato de 
Andrés Manuel López Obrador. Y sí, de cara a la próxima sucesión no hay un 
solo liderazgo competitivo electoralmente que asome hoy, cuando estamos 
a 13 meses de que inicie ese proceso electoral, en septiembre de 2023, que 
nos llevará al de junio de 2024.  
 
Enrique Quintana 
El costo de subsidiar las gasolinas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/21/el-costo-de-
subsidiar-las-gasolinas/ 
Es cierto lo que ayer dijo el presidente López Obrador, la inflación en México, 
de acuerdo con el índice nacional de precios al consumidor, es de 7.65 por 
ciento frente al 8.5 por ciento que hay en Estados Unidos. Son poco más de 
8 décimas menos. 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/falsa-defensa-de-garcia-luna
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/falsa-defensa-de-garcia-luna
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-otra-vez-en-el-24
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/21/el-costo-de-subsidiar-las-gasolinas/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/21/el-costo-de-subsidiar-las-gasolinas/


 

 

 

 
La diferencia fundamental entre ambos países radica en el incremento de 
los precios de los combustibles. 
En México, la gasolina de bajo octanaje, la que conocemos como Magna o 
regular, se incrementó en los últimos 12 meses en 6.81 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
121 mil 600 homicidios  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/21/121-mil-600-
homicidios/ 
Las malas noticias ya no se pudieron maquillar ni ocultar. Oficialmente, el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo que reconocer, 
sin decirlo abiertamente, que en sus tres años y medio los homicidios 
dolosos sumaron más que el total durante los seis años del gobierno de 
Felipe Calderón. La tendencia a la baja que se dio en el verano del año 
pasado no es más que un viejo recuerdo de un registro que se analizó mal, 
al no incorporar el confinamiento por el Covid-19. Estamos con niveles de 
asesinatos como no se habían tenido en 11 meses y, por los síntomas vistos 
en junio, una prospectiva alentadora parece estar fuera de discusión. 
 
Darío Celis 
AMLO no podrá parar las demandas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/21/amlo-no-podra-parar-las-
demandas/ 
DESDE HACE TRES años la Comisión Reguladora de Energía tiene frenada 
la autorización de 103 solicitudes de permisos de generación eléctrica con 
fuentes renovables por varios cientos de millones de dólares. 
Si pudiéramos resumir el estado de ánimo de la inversión nacional y 
extranjera en el sector eléctrico sería: “molestos y decepcionados” con la 4T, 
particularmente las empresas de Estados Unidos. 
El embajador Ken Salazar ha estado pastoreando a una veintena de CEOs 
para aceptar un acuerdo privado con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador que evite llevar los casos a arbitrajes internacionales. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/21/opinion/008o1pol 
El pasado domingo 12, en Toluca, Marcelo Ebrard abandonó el templete 
cuando Mario Delgado (su antiguo compañero de andanzas políticas y 
financieras) convocaba a mantener la unidad de la tricorcholatería 
oficializada (Claudia, Marcelo y Adán: ClaMAd). El canciller evitó sentirse 
escénica o auditivamente comprometido con las proclamas unitarias del 
presidente del partido guinda y antes, en su turno al micrófono, había 
advertido: ... sabrá nuestra dirigencia mantener la unidad, porque la unidad 
se construye con el respeto, se construye cuando hay suelo parejo. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/21/opinion/006o1eco 
El presidente Biden no será tan diestro para andar en bicicleta como el 
legendario Pollero García, pero sí sabe de elecciones. Y está claro de que si 
no baja la inflación antes de los comicios del mes de noviembre, va a salir 
raspado. Además, tiene encima la sombra de Trump. Su secretaria del 
Tesoro, Janet Yellen, involuntariamente le metió zancadilla. Se equivocó al 
calcular las proporciones que alcanzaría la carestía y lo admitió con 
sinceridad. ¿Qué hacer ahora? ¿Cómo hizo su colega López Obrador para 
combatir la inflación y ganar sus recientes elecciones regionales? La 
fórmula es subsidiar la gasolina y el diésel. ¿Cuánto cuesta? Muchísimo. A 
reserva de ajustar las cuentas a fin de año, probablemente el gobierno 
dejará de cobrar 400 mil millones de pesos del impuesto IEPS (el fraude del 
Fobaproa está costando alrededor de 2 billones, pero de eso no quieren 
hablar los críticos de la política social). 
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Se dará informe de combate a la corrupción en sector agrario, 
anuncia AMLO  
https://www.contrareplica.mx/nota-Se-dara-informe-de-combate-a-la-corrupcion-en-
sector-agrario-anuncia-AMLO-202220610 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador se 
comprometió a informar sobre el combate a la corrupción en dependencias 
que se dedican al sector agrario, así como la resolución de los conflictos en 
la materia y medioambientales. Será un informe que se presentará dentro 
de dos semanas en su conferencia mañanera, por parte de los titulares de 
Sedatu, Semarnat y la Procuraduría Agraria.  
Tras preguntársele sobre la problemática agraria planteada por indígenas, 
ejidatarios y comuneros que señalan que a más de la mitad del sexenio no 
se les han atendido, ni cuentan con certeza jurídica para sus tierras, como 
se les prometió, López Obrador aseguró que ha cumplido con todos sus 
compromisos de campaña con este sector. 
"Vamos a seguir luchando por convicción, por principio. Nosotros no nos 
vamos a cansar, hemos avanzado y no hay un compromiso que yo haya 
hecho con los campesinos que no haya cumplido", aseguró. 
 
Lorenzo Rivera, reforesta con 3 mil árboles el ejido de Ajolotla  
https://tribunanoticias.mx/lorenzo-rivera-reforesta-con-3-mil-arboles-el-ejido-de-ajolotla/ 
Puebla, Chignahuapan. - Como parte del compromiso de convertir a 
Chignahuapan en el municipio mayor reforestado en Puebla; el Presidente 
Municipal, Lorenzo Rivera Nava y representantes de la Fundación Faurecia 
a través del programa “Refauresta”, plantaron 3 mil árboles tipo Pinus 
Greggi con lo que se da un gran avance en el desarrollo y cuidado forestal. 
Con la presencia de Rolando Montero León, Titular de la Promotoría de 
Desarrollo Forestal de la CONAFOR, Eduardo Pacheco, Jefe del Distrito 02 
de SADER, Yessenia Hernández, Visitadora de la Procuraduría Agraria y 
funcionarios municipales; el Edil resaltó la importancia de generar acciones 
en favor del medio ambiente y el cuidado de los bosques.  
Asimismo, aprovechó la oportunidad para agradecer la donación de los 
árboles y anunciar que esta reforestación ayuda de manera directa a la 
Asociación Una Nueva Esperanza, de ayuda a niños con cáncer. 
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Urge a ejidatarios de El Rincón de la Calabaza, San Ignacio, 
Sinaloa, pago de renta de sus tierras  
https://www.debate.com.mx/mazatlan/Urge-a-ejidatarios-de-El-Rincon-de-la-Calabaza-
San-Ignacio-Sinaloa-pago-de-renta-de-sus-tierras-20220620-0339.html 
Sinaloa, San Ignacio. - El día de hoy, un grupo de ejidatarios de El Potrero o 
Rincón de la Calabaza, San Ignacio, Sinaloa, se manifestaron pacíficamente, 
a las afueras de las oficinas de la empresa minera Firts Majestic, ubicada en 
Tayoltita Durango, por el incumplimiento del acuerdo de asamblea. 
El grupo conformado por al menos veinte ejidatarios, fueron recibidos por 
Ignacio Borquez, del área de relaciones comunitarias, con quien sostuvieron 
una plática para poder llegar a un acuerdo del pago retenido desde hace 
seis meses, por la renta de sus tierras a dicha empresa. 
La cláusula décimo quinta del contrato del 24 de agosto del 2014 señala que 
no se modifica y queda cómo sigue: Las partes se obligan a que cualquier 
petición, queja o reclamación que con motivo de la ocupación temporal de 
terreno ejidal deben darse las partes, se expondrán verbalmente o por 
escrito para su pronta resolución y de acuerdo a lo siguiente: en caso de "El 
ejido", será a través del presidente del comisariado ejidal y/o a través del 
presidente del consejo de vigilancia, obligándose a evitar en todo momento 
qué los ejidatarios, familiares o avecindados, impidan o u obstaculicen de 
cualquier forma o por cualquier medio los trabajos,  uso, u ocupación 
temporal del objeto de este convenio: en el caso de la "EMPRESA" a través 
del representante legal y/o responsable de relación con las comunidades: 
de no respetar el "Ejido" lo aquí establecido, la "EMPRESA", se reserva el 
derecho de ejercer las acciones legales correspondientes. 
Por lo que el "EJIDO", Se compromete y obliga a responder de los daños 
materiales y económicos: que por este hecho le ocasionen a la "EMPRESA", 
por lo que cualquier controversia derivada de lo aquí pactado, se solucionará 
en negociaciones con la mediación e intervención de la Procuraduría 
Agraria, de conformidad con las facultades que la ley Agraria establece. 
 
Brindan servicios del registro agrario  
https://www.zocalo.com.mx/brindan-servicios-del-registro-agrario/ 
Coahuila, Villa Unión. - En las instalaciones de la Presidencia Municipal de 
Villa Unión se brindaron servicios de un módulo del Registro Agrario 
Nacional, principalmente asesorías y acompañamiento gratuito a los 
ejidatarios para realizar sus trámites de regularización informó el director de 
Desarrollo Rural, Octavio Galindo.  
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“Nuestro alcalde Ingeniero Mario González Vela, agradeció a las autoridades 
federales y estatales la disposición de sumarse a los esfuerzos para lograr el 
progreso y bienestar de los ejidatarios de Villa Unión, destacando el apoyo 
brindado por esta administración municipal en trasladarlos hasta la ciudad 
de Saltillo de manera gratuita para la realización de estos trámites”, 
mencionó. Agregó que en el evento se contó con la presencia del ingeniero 
José Romo, delegado del RAN; ingeniero Carlos Ledezma y el ingeniero 
Maximiliano García, del RAN Saltillo y el ingeniero Jesús Almodóvar, de la 
Procuraduría Agraria; así como el secretario de Ayuntamiento, Manuel de 
Jesús Gaytán; la Síndico municipal Linda Castro y los regidores Aydee 
Zamora y Silvestre Celestino”, añadió. “La instalación de estas mesas de 
atención representan un ahorro económico y de tiempo para el sector 
agrario, quienes debían trasladarse hasta la ciudad de Saltillo para realizar 
los trámites que se realizaron en este módulo”, puntualizó. 
 
Lleva Gobierno Federal la "Expo Feria de Tandas para el 
Bienestar" a la Segunda Jornada del Bienestar para la Familia 
en "Primo Tapia"  
https://www.el-mexicano.com/estatal/lleva-gobierno-federal-la-expo-feria-de-tandas-para-
el-bienestar-a-la-segunda-jornada-del-bienestar-para-la-familia-en-primo-tapia/2154663 
Baja California, Playas de Rosarito. - En la delegación ejido "Primo Tapia", se 
llevó a cabo la Segunda Jornada del Bienestar para la Familia del Gobierno 
Federal, en la que se hizo el corte del listón de las "Tandas del Bienestar 
2022". Rosana Soto Agüero, Coordinadora de Micro-Créditos del Gobierno 
Federal en Baja California, expuso que mucho negocio familiar se ha 
beneficiado con préstamos de 25 mil pesos a través del programa "Crédito 
a la Palabra" y de "Tandas para el Bienestar" que otorga 6 y 10 mil pesos. 
En la entidad a la fecha el Gobierno Federal, ha invertido en Baja California 
7 millones 267 mil pesos, con este tipo de créditos que tienen tasas muy por 
debajo del mercado financiero privado y pagos mensuales muy accesibles 
sin intereses. Las Jornadas para el Bienestar de la Familia, son itinerantes en 
zonas urbanas, ejidos, campos pesqueros, comunidades de jornaleros 
agrícolas y etnias nativas, para que todos tengan acceso a los servicios que 
ofrece el Gobierno Federal, sin salir de las zonas donde habita la población 
Participaron también:  
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La directora regional de Playas de Rosarito y Tecate, Angélica Hernández, el 
Subcoordinador del Programa de Personas con Discapacidad, Gabino 
Rocha, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana, Francisco Ramos, el titular de la Procuraduría Agraria, Ricardo 
Cárdenas y Pablo Armenta del Registro Agrario Nacional. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 21/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5655708&fecha=21/06/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO General 18/2022 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, por el que modifica el diverso 14/2022, relativo a la competencia 
territorial de los Distritos 22 y 54, en el Estado de Oaxaca. 
 
Proyectos de ‘energía limpia’ avanzan sobre Península de 
Yucatán  
https://avispa.org/proyectos-de-energia-limpia-avanzan-sobre-peninsula-de-yucatan/ 
Yucatán. - Sin tomar en cuenta las luchas y resistencias de los pueblos 
originarios que padecen la invasión de los territorios y daños irreversibles en 
el ecosistema, surgen proyectos como el Parque Eólico “Vientos del Caribe” 
que planea instalarse en la Península de Yucatán.  El proyecto se pretende 
construir en tierras de uso común de los ejidos Sergio Butrón Casas y Juan 
Sarabia, en el municipio Othón P. Blanco, Quintana Roo, de acuerdo a la 
información pública de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) 
difundida por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat).  Su ubicación geográfica limita al oeste con Chetumal, a 7.47 
km al suroeste de la laguna de Bacalar y a 1.76 km al norte de la localidad de 
Carlos A. Madrazo. Los habitantes se dicen preocupados, pues las eólicas 
activas en otros puntos de la región han tenido impactos negativos en las 
comunidades que tampoco tienen acceso a la información.  
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Arrancan estudios para gasoducto de AMLO, sin consulta ni 
permiso de pueblos indígenas de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/arrancan-estudios-para-gasoducto-de-amlo-sin-
consulta-ni-permiso-de-pueblos-indigenas-de 
Oaxaca, Juchitán. - Sin permiso de las comunidades ayuujk, trabajadores de 
la compañía Temura, contratada por la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), ingresan a las parcelas ejidales y colocan señalamientos con las 
coordenadas por donde, suponen los campesinos, pasará el gasoducto que 
se construirá desde Chinameca, Veracruz, hasta Salina Cruz, Oaxaca. 
Carlos Beas Torres, asesor de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona 
Norte del Istmo (Ucizoni), dice que los campesinos de poblaciones como El 
Barrio de La Soledad, La Cumbre de Matías Romero y Piedra Blanca, de San 
Juan Guichicovi, han compartido fotos de señalamientos sembrados en sus 
tierras por quienes realizan estudios para el proyecto. 
La construcción de ese gasoducto de 36 pulgadas de diámetro y 270 
kilómetros de longitud, que pretende cruzar la estrecha franja del Istmo de 
Tehuantepec, es impulsada por la CFE para satisfacer las necesidades de 
gas natural a empresas del sur del país, y sobre todo de las que se 
establezcan en los parques industriales que promueve el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
 
Se encarecen el Tren Maya y la ampliación del Suburbano  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-encarecen-en-70-mil-mdp-tren-maya-y-
suburbano 
El gobierno federal gastará casi 70 mil millones de pesos más para poner en 
operación dos de sus obras ferroviarias insignia: el Tren Maya y la ampliación 
del Tren Suburbano que conectará con el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). En el Programa Nacional Ferroviario 2022 que la 
Subsecretaría de Infraestructura de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) dio a conocer el 1 de junio, los montos 
de ambas obras fueron ajustados al alza con relación a las proyecciones que 
tenía la Unidad de Inversión de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). El Tren Maya costará 62 mil 658.4 millones de pesos más, o 37.4% 
adicional a lo previsto originalmente, mientras que a la ampliación del 
Suburbano se agregarán 7 mil 26.9 millones de pesos, 39.0% más que su 
estimación inicial. 
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Urgen a INAH cambiar el trazo del Tren Maya  
https://www.reforma.com/urgen-a-inah-frenar-el-trazo-del-tren-maya/ar2423398 
Ante los hallazgos que ha arrojado el Tramo 5 del Tren Maya, con al menos 
58 posibles sitios paleontológicos y arqueológicos subacuáticos, no es 
prudente continuar con el trazo, advirtió el espeleólogo Octavio del Río. 
"El INAH tiene todos los elementos para detener el trazo por ahí, por arriba 
de estos sistemas subterráneos", señaló en entrevista. Por tanto, urgió 
corregir la ruta, al tiempo que denunció la premura con la que trabajan los 
arqueólogos, cuando las labores en un sólo sitio requieren meses o años. 
"Hay que hacer varias inmersiones dentro de estos sistemas, muchos de 
ellos todavía desconocidos, y buscar en todos los recovecos en que pudiera 
haber por ahí algún tipo de vestigio. 
 
Se recrudece el asedio a pueblos indígenas: Abel Barrera  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/21/politica/003n2pol 
Pueblos indígenas se enfrentan al avasallamiento de desapariciones de sus 
integrantes, desplazamientos de sus lugares de origen, conflictos internos 
alentados por caciques y el crimen organizado, que han incrementado su 
poder de destrucción, mientras las autoridades estatales y federales no han 
podido garantizar el orden, la justicia y la defensa de sus derechos, advirtió 
Abel Barrera, director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña 
Tlachinollan. Al presentar el reporte Asedio y desprecio, de la asociación 
Derechos de los Pueblos Indígenas Internacional (IPRI, por sus siglas en 
inglés), subrayó que esto ha amenazado el derecho a la libre determinación 
de los pueblos indígenas, se han elevado la criminalización y la impunidad, 
además del desprecio, trato racista y discriminatorio de parte de los grupos 
de poder que invisibilizan estas luchas. 
 
SEMARNAT autorizó actividad en inmediaciones de Peña 
Colorada  
https://amqueretaro.com/queretaro/2022/06/20/semarnat-autorizo-actividad-en-
inmediaciones-de-pena-colorada/ 
Querétaro. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable en la 
entidad, Marco Antonio del Prete Tercero señaló que las acciones que se 
realizan en las inmediaciones de Peña Colorada y que han sido denunciadas 
por ambientalistas del estado, fueron autorizadas por la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT). Indicó que se trata de un 
proceso que comenzó en 2019.  
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https://amqueretaro.com/queretaro/2022/06/20/semarnat-autorizo-actividad-en-inmediaciones-de-pena-colorada/


 

 

 

 
“(La actividad) está en la zona y mientras no se decrete como Área Natural 
Protegida no sabemos cuál es el polígono final”, aseguró. La remoción de 
vegetación y apertura de caminos, confirmó, se encuentra dentro de la zona 
de Peña Colorada. “Son actividades de remoción y reubicación (de 
vegetación), finalmente lo que el ciudadano solicitó ante la SEMARNAT fue 
el cambio de uso de suelo en términos forestales, la remoción de vegetación 
y edificación”, añadió. Sobre el Decreto como Área Natural Protegida de 
Peña Colorada, el funcionario estatal mencionó que aún se encuentra en 
análisis dentro de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas. 
 
Ordenan a Semarnat transparentar permisos sobre el Tren 
Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ordenan-a-Semarnat-transparentar-permisos-
sobre-el-Tren-Maya-20220619-0060.html 
Quintana Roo, Cancún. - El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI) determinó que la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) está 
obligada a dar a conocer la autorización provisional otorgada al Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para la construcción del Tramo 5 
sur del Tren Maya. Esta resolución se dio luego de que, mediante una 
solicitud de transparencia promovida por un particular, la Semarnat se negó 
a dar a conocer dicha autorización provisional. El INAI resolvió que la 
Semarnat no turnó la solicitud de transparencia a todas las unidades 
administrativas competentes que pudieran conocer la información 
requerida, por lo que no se agotaron todas las instancias para cumplir con 
lo que marca la ley. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ordenan-a-Semarnat-transparentar-permisos-sobre-el-Tren-Maya-20220619-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ordenan-a-Semarnat-transparentar-permisos-sobre-el-Tren-Maya-20220619-0060.html
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